

Journal de la Mission de 1815

PAR MGR JOSEPH-OCTAVE PLESSIS

EVEQUE DE QUEBEC

CHAPITRE PREMIER

Troisième voyage au golfe Saint-Laurent. — Préparatifs. — MM. De Boucherville, Gaulin et Gauvreau. — Saint-Jean, I. O. — Désagréable semaine. — Le Cap-Chat. — Pillage du vaisseau *Le Doris*. — Arichat. — Religion et commerce. — Les Jersais. — M. Lejamtel. — Le plain-chant. — La goëlette *Lively*.

Quelque désir qu'eût l'évêque de Québec de faire un troisième voyage au golfe Saint-Laurent, pour en achever la visite, la guerre Américaine y mit un obstacle invincible pour les années 1813 et 1814. La paix signée à Gand, le 25 décembre 1814, et ratifiée d'abord par le prince régent du Royaume-Uni, le 29 du même mois, puis par le président des Etats-Unis, au mois de février suivant, fut pour ce prélat le signal de son prochain retour vers ses chères brebis du golfe. Il ne devait avoir aucun mérite à remplir cette fonction, en apparence désagréable sous le rapport physique, parce qu'elle fait partie de son devoir, et que tout homme appelé au ministère pastoral doit considérer comme une obligation essentielle la visite de son troupeau dans toutes ses parties, à moins que de grandes raisons ne l'en dispensent. Or l'évêque actuel de Québec ne pourrait en apporter aucune, Dieu lui ayant donné une santé assez forte pour soutenir ces sortes de voyages, et les besoins de cette partie de son diocèse requérant impérieusement la présence et le coup d'œil de son premier pasteur. Qu'on n'objecte point ici la nécessité de répondre aux affaires qui se présentent dans l'intérieur, puisqu'il y demeure la plus grande partie de l'année, et ses vicaires généraux établis dans chacun des districts peuvent y répondre avec aisance. Enfin l'épiscopat ne remplirait pas l'objet pour